

令和5年度 秋季入学式 式辞

このたび、島根大学大学院人間社会科学研究科修士課程5名、自然科学研究科博士前期課程5名、同博士後期課程2名の計12名の新入生をお迎えできましたことを大変喜ばしく思います。ご入学されました皆さま、そして、関係者の皆さま、ご入学おめでとうございます。本学の教職員、在学生を代表しまして、皆様のご入学を心からお祝い申し上げます。

このたびは、海外からの留学による入学生が11名おられます。数多ある大学から留学先として島根大学を選んでいただき、ありがとうございました。皆さんが目指す将来に繋がる学びと研究ができますように、本学の教職員が皆さんをしっかり支えて参ります。本日、この場で皆さんと共に、入学をお祝いできますことを嬉しく思います。

本学の現状ですが、ウイズコロナの中で皆さんの健康、安全・安心の確保と、質の高い学びを両立するため、感染予防に留意しながら面接型の授業を主体にするなど、ほぼ通常の活動状況になっています。島根大学における学びが充実し、新たな知見の創出・発見に繋がる研究ができますことを願っています。

島根大学に入学したことにより、環境が大きく変わった方もおられると思います。本学での学びや生活に不安を感じられましたら、指導教員、担当課や保健管理センターにご相談下さい。皆さんの生活や学び・研究をしっかり支援して参ります。

学問追求への高い志と熱意をもって、大学院に入学されました皆さんには、学士課程において修得されました知識やスキルを基盤に、さらなる高度な専門知識や能力を身に付ける機会を得ました。本学では大学院教育のビジョンとして、「未来社会を先導する知のプロフェッショナルを育成する」ことを掲げ、豊かな国際性をもって国内外の産業の発展・振興に資する高度専門職業人を育成することを目指しています。そのために本学では、学問としての専門知識の修得と共に、産業界との協働による授業、PBL型の授業、多様なインターンシップや海外研修・留学など、学問的知識を実社会で活用できる実践力を高める教育に努めています。皆さんには、知識集約型社会を多様に支える高度専門知識と知的実践力を兼ね備え、俯瞰的視野を持って地域から世界各地で活躍されまことを期待しています。

さらに、本学の教育・研究環境や多様な教育プログラムを十分に活用し、高度化・複雑化が進展する未来社会において、知の生産、価値を創出する主体としての役割を担う

ことが期待されています。生成 AI を始め高度な情報技術等により、私たちの生活様式が大きく変わろうとしています。変化する生活様式の中で一人一人がそれぞれの価値観を持ちながら、安心・安全、そして、幸福に暮らせる社会の実現のためには、文系・理系を超えた多様な知の集積が鍵となります。皆さんには、自らの知的好奇心や探求心に基づき修得した確かな高度専門知識を、他の専門領域との関連の中で問い直したり、また、実社会での活用も意識したりしながら、より広い領域での奔放な発想に基づいた学びや研究を楽しんで下さい。修得した知識が他の専門領域と結びついたり、大学の研究室を超えて実社会と繋がったりすることにより、その価値は飛躍的に高まります。皆さんには、外向きの思考、豊かな発想力とデザイン力を備え、主体的に考え、行動し、イノベーションを創出するなど、存分に力を発揮頂くことを期待しています。

さて、生成 AI の利用について、一言、注意申し上げます。生成 AI は、大変優れた有用な技術であり、現在でも多くの場において活用されており、今後、その活用は急速に広がるものと思います。皆さんも、授業、授業の予習やレポート作成、そして、論文作成等で利用されることがあると思います。ただし、利用方法によっては、意図しない機密情報・個人情報漏洩や著作権侵害を起こす可能性や、特に、レポートや論文の作成においては不正行為とみなされることもあり得ることに十分注意して下さい。

さて、本学では「島根大学 SDGs 行動指針」を 2019 年 11 月に策定し、SDGs の達成に向けて種々取組んでいます。SDGs に関連する研究を支援すると共に、SDGs に関連する授業については、シラバス上で授業内容と SDGs の関連を明示するなど、SDGs に関する学びを支援しています。皆さんには、SDGs の意識を高く持って活動頂ければ幸いです。

島根大学は、個性を徹底的に磨き、教育・研究の機能を最大限に強化する改革を進め、「地域に根ざし、世界に輝くオンリーワンの大学」となるため挑戦を続けています。

皆さんが、豊かな自然と歴史、伝統的文化に恵まれた地にある島根大学で、未来を見据え、地域から世界に至るまで幅広い視野を持ってじっくり学び、また、友人や教職員等との交流等充実した学生生活を送られることを祈念しまして、入学式の式辞とします。

令和 5 年 10 月 10 日

国立大学法人島根大学
学長 服部泰直